PRÓLOGO

El interregionalismo —relaciones institucionalizadas entre regiones del mundo— se ha convertido en una característica importante de las relaciones internacionales que ha atraído la atención tanto de académicos como de profesionistas. En general, se considera un estrato separado de la creación de instituciones internacionales dentro de un sistema de gobernanza mundial de varios niveles, situado entre el regional y el mundial.

En la actualidad, casi no hay país que no forme parte de la variada red de acuerdos interregionales, ya sea como miembro de una institución o grupo regional o como Estado individual. Esta última forma —relaciones institucionales entre organizaciones o grupos regionales y Estados individuales de otras regiones del mundo— es un caso especial y por ello se denomina "cuasi interregionalismo". Esta forma híbrida parece ser la excepción más que la regla del interregionalismo, por lo que no es de extrañar que el compromiso académico con el fenómeno del cuasi interregionalismo siga siendo bastante marginal.

Este libro abre nuevos caminos al explorar sistemáticamente el cuasi interregionalismo como estrategia consciente de política exterior de un Estado individual, en este caso México. El estudio de caso único sobre México se inserta de forma exhaustiva en el concepto de interregionalismo, con especial énfasis en el cuasi interregionalismo.

Parte de la observación empírica de que el regionalismo en América Latina está actualmente en crisis, lo que hace aún más asimétrica la dependencia de México de la integración regional en América del Norte. De ello se deriva la necesidad de que México diversifique aún más sus relaciones exteriores mediante la ampliación e intensificación de sus relaciones con otras regiones del mundo, especialmente Europa, pero también África, Asia y Oriente Medio.

El autor identifica cinco organizaciones regionales como objetivos potenciales de la estrategia de diversificación cuasi interregional de México (la Unión Europea, la Asociación de Naciones del Sureste Asiático, la Asociación Sudasiática para la Cooperación Regional, el Consejo de Cooperación para los Estados Árabes del Golfo y la Unión Africana), evalúa sistemáti-

XIV PRÓLOGO

camente la capacidad y la voluntad de estas organizaciones regionales para entablar relaciones cuasi interregionales con Estados de otras regiones del mundo y, sobre esta base, desarrolla de forma persuasiva posibles opciones para México.

Queda claro que la búsqueda de una estrategia cuasi interregional no puede servir como panacea para los retos de la política exterior mexicana, pero sí como un complemento útil a la caja de herramientas de dicha política y que podría permitir a México promover el regionalismo en América Latina, aunque sea de forma indirecta.

En conclusión, este libro supone una importante contribución al estudio del interregionalismo en las relaciones internacionales, mejora y amplía sustancialmente nuestra comprensión del fenómeno del cuasi interregionalismo, y su perspicaz y esclarecedor estudio de caso único sienta sólidas bases para futuras investigaciones comparativas sobre el cuasi interregionalismo como estrategia de política exterior.

Heiner HÄNGGI*

^{*} Catedrático de Ciencias Políticas con especialización en Relaciones Internacionales, University of St. Gallen, Suiza.